

MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2024 | AÑO LXXXI | N° 29.002 | Región de Coquimbo | 16 páginas |







EVALÚAN DEMANDAR AL GORE

LOS COLETAZOS DEL DESPIDO DE EQUIPO DE KRIST NARANJO

Dos funcionarios de confianza de la gobernadora suspendida fueron desvinculados el pasado viernes. Al respecto, la autoridad suplente, Wladimir Pleticosic, defendió la decisión explicando que "estamos bregando por el bien de la región".

A NIVEL LOCAL

EMPRESAS MEDIANAS CREAN MÁS **EMPLEOS**

ÁREA METROPOLITANA

MUNICIPIOS PRIORIZAN PROYECTOS DE SEGURIDAD





CUATRO ASESINATOS EN DOS SEMANAS

"SOCIEDAD VIOLENTA": EL IMPACTO DE LOS ÚLTIMOS HOMICIDIOS EN LA REGIÓN



MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO YA LO INGRESÓ AL SEA

Impulsan proyecto que busca resguardar humedal urbano El Culebrón

La autoridad ambiental deberá analizar la ambiciosa iniciativa del MINVU que contempla una inversión de más de 12 millones de dólares, y que apuntar a poner en valor el característico ecosistema que está ubicado frente a la playa Changa. Se espera que el proyecto pueda concretarse durante 2025.



CEDIDA

FRANCO RIVEROS B. / Coquimbo

El humedal El Culebrón, uno de los ecosistemas más emblemáticos de la comuna de Coquimbo, en donde viven y transitan miles de aves migratorias e insectos, así como también cuenta con una rica flora endémica, lamentablemente, corre peligro debido a la acción irresponsable de personas que sin medir sus acciones, afectan de forma permanente el lugar, botando basura o transitando por lugares no habilitados.

Por tal motivo, el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, a través del programa de parques urbanos, presentó la declaración de impacto ambiental del parque humedal El Culebrón, que consiste en la construcción y operación de un nuevo espacio público para la comuna de Coquimbo, con el objetivo principal de recuperar, conservar y proteger el ecosistema de dicha zona y, a su vez, otorgar a los vecinos un nuevo espacio verde en contacto con la naturaleza.

En este contexto, José Manuel Peralta, seremi de Vivienda y Urbanismo (MINVU), explicó que "desde el ministerio tenemos recursos disponibles para la puesta en valor de este humedal. Lo primero que nos pidieron es hacer la declaración donde nosotros explicamos lo que vamos a desarrollar para considerar los aspectos ambientales dentro del proyecto".

Peralta agrega que, una vez resuelto

eso, "nuestra apuesta es invertir en la puesta en valor de este importante humedal. Lo que vamos a hacer es profundizar en su conservación propiamente tal y algunos senderos que van a recorrer una parte muy menor y marginal del parque, para que las personas puedan disfrutar de este espacio público, pero siempre teniendo presente el resguardo y la puesta en valor de este lugar", recalcó

En cuanto a las motivaciones para llevar a cabo tal proyecto, el seremi sostuvo que éste nació a raíz de las conclusiones y aprendizajes que dejó el último tsunami que hubo en Coquimbo. "El humedal junto con ser un espacio ambientalmente muy rico desde el punto de vista de la fauna y flora, cumple un rol importante frente a este tipo de eventos ya que actúa como una esponja", aseguró.

En esa línea, puntualizó que "por lo tanto tiene dos aspectos importantes: uno como resguardo frente a un eventual tsunami y por otro lado, la puesta en valor de un espacio urbano como lo es este humedal, de alto valor ambiental, que para nosotros es muy significativo".

Por otro lado, el proyecto busca desarrollar un espacio en donde se instalará una unidad que servirá de promoción para el desarrollo de humedales – con instalaciones muy

Protagonista

constantemente botan basura en el lugar, que es el hogar de miles de aves migratorias e insectos.

Frente a la playa Changa, el humedal urbano El Culebrón habitualmente es víctima de la mala acción de algunos inescrupulosos quienes



José M. Peralta

"Con esto, la gente va a poder ir a visitar el humedal, siempre cuidando y resguardando sobre el cual, vamos a ser bastante estrictos, pero que también puedan conocer la importancia de estas zonas icónicas para el país y la Región de Coquimbo"

menores – cuyo objetivo será poder difundir estos espacios naturales y su importancia para la Región de Coquimbo. "Con esto, la gente va a poder ir a visitar el humedal, siempre cuidando y resguardando este lugar, sobre el cual, vamos a ser bastante estrictos, pero que también puedan conocer la importancia de estas zonas para el país", sostuvo Peralta.

Respecto a los plazos, se espera comenzar con la iniciativa en 2025, una vez superados los trámites ambientales. "Por ahora, estamos trabajando en un cierre perimetral para el resguardo del humedal y esperamos el próximo año entrar de lleno con las inversiones", detalló el seremi.

Precisamente, respecto a ese último punto, éstas alcanzarán los 12 millones de dólares.

No obstante, la autoridad recalcó que "siempre este número varía de acuerdo a la propuesta final de las empresas, pero diría que será una de las principales inversiones que el Ministerio de Vivienda y Urbanismo realizará en los últimos años".

Finalmente, puntualizó que "esta es una política que se desarrolla en muchas partes del mundo como en Estados Unidos, donde se recrean humedales precisamente para evitar los riesgos que podría generar un tsunami, y como aquí en Coquimbo tenemos uno que es natural, con mayor razón tenemos que hacernos cargo de su puesta en valor", subrayó.

OPINIÓN

A un año del "caso Convenios": más que delito, pecado

Juan Cristóbal Romero Director ejecutivo del Hogar de Cristo

La transparencia se ha vuelto un valor absolutamente preciado en los tiempos que corren. Tiempos de desconfianza justificada dados los casos de corrupción y falta de probidad en los más diversos ámbitos con que nos desayunamos a diario. Y de falta de confianza condicionada, como vemos en las redes sociales, donde cualquier buena acción humana —un gesto noble, una donación generosa, un apoyo desinteresado, una iniciativa solidaria— puede ser descalificada desde el rumor, la mala intención, el sarcasmo, la teoría conspirativa.

"¿Qué han hecho con las platas de la campaña televisiva por los damnificados de los incendios de febrero en Viña del Mar?", dicen los justicieros de la web a la vista de las penurias que representan los fríos extremos y las lluvias y las temperaturas históricamente bajas que muestran los noticieros. Y no faltan los que especulan desde la desconfianza condicionada, haciendo acusaciones al voleo, tan injustas como los daños colaterales que dejó el caso conocido como "convenios" o "fundaciones" en muchas ONG que llevamos años trabajando en el ámbito social, rindiendo cada peso recibido.

Malversar fondos, engañar, definitivamente robar, cuando se trata de organizaciones cuya causa es mejorar las condiciones de vida de los más pobres, no sólo es delito, sino que es pecado. Así solía decir una antecesora mía. Y tenía toda la razón, seas o no cristiano, compartas o no la idea religiosa de pecado.

¿Cómo no va a ser pecado ofrecer cursos de capacitación a jefas de hogar de extrema pobreza y entregar una pantomima de enseñanza? ¿O cuatro baldes con arena para prevenir incendios en campamentos paupérrimos? ¿O distribución de agua en asentamientos precarios más cara que la con que ya contaban? ¿O capacitación a niños para el manejo de la violencia?

Lo que violenta es seguir con los ejemplos.

El 16 de junio de 2023, el medio digital Timeline reveló que en dos meses la fundación Democracia Viva se había adjudicado 426 millones de pesos en convenios con la seremi de Vivienda de Antofagasta. Y la bola de nieve, que se destapó en el desierto empezó a rodar desde el norte hasta el sur del país.

¿En qué van las investigaciones a un año y casi un mes del escándalo? ¿Pagarán los pecadores? ¿O el caso seguirá dificultando la tarea de las organizaciones que llevamos décadas trabajando por los más necesitados, dando pruebas concretas de experticia, eficiencia y transparencia?

El impacto que tuvo el caso sobre la imagen de las fundaciones fue parejo. No distinguió entre justos y pecadores. Todos pagamos el pato. ¿Lo positivo? Que los que hacemos bien la pega confirmamos que la transparencia es lo único que nos resguarda de la desconfianza. Que debemos seguir avanzado en prácticas que no permitan ningún rincón de opacidad en nuestra gestión.

EDITORIAL

Proyecto para el Humedal El Culebrón

Resulta alentador conocer que el Ministerio de Vivienda ha puesto en marcha un proyecto para proteger y poner en valor este valioso espacio natural.

La comuna de Coquimbo se enorgullece de contar con un valioso tesoro natural en su territorio: el Humedal El Culebrón. Este lugar es un verdadero oasis en medio del área urbana, un refugio para aves migratorias, anfibios, peces y plantas acuáticas, que lo convierten en un ecosistema de gran importancia para la biodiversidad local.

No obstante, el trato que se le ha dado por parte de las personas no siempre ha sido el mejor. Es por eso que resulta alentador conocer que el Ministerio de Vivienda ha puesto en marcha un proyecto para proteger y poner en valor este valioso espacio natural, iniciativa que alcanza una inversión de 12 millones de dólares para su conservación y mejora, y cuya Declaración de Impacto Ambiental ya ha sido presentado al SEA.

Loable iniciativa que, no solo busca preservar la biodiversidad del humedal, sino también consolidarlo como un nuevo parque para la ciudad, donde los ciudadanos puedan disfrutar de la naturaleza y aprender sobre la importancia y el valor de los humedales.

En efecto, un lugar como éste en la ciudad será un espacio de recreación y educación ambiental para niños y adultos, donde podrán conectarse con la naturaleza y aprender a valorarla y protegerla.

Es fundamental que la comunidad apoye este tipo de iniciativas, que buscan proteger y conservar nuestros espacios naturales, tan necesarios para el equilibrio y la armonía de nuestro ecosistema. El Humedal El Culebrón es un tesoro que debemos cuidar y preservar para las futuras generaciones.

OPINIÓN

Vivir en la calle: ¿un problema de techo?

Rosa Hernández Montecino Académica Terapia Ocupacional Universidad Andrés Bello

Hemos vivido estos últimos días fríos intensos, que buscamos superar con ropa que nos abrigue, comida caliente, resguardándonos en nuestra casa, bajo un techo, entre otras. ¿Cómo podríamos lograr soportar la ola polar, sin ese abrigo y sin ese techo? ¿Sin condiciones mínimas? Casi suena imposible. Quizás sea este un buen momento para pensar en aquellos que enfrentan esas condiciones extremas durante el día y la noche, "las personas en situación de calle",

muchas veces invisibles y quienes, por diferentes causas o problemáticas, han debido transformar la calle en su lugar cotidiano.

Según el Ministerio de Desarrollo Social este 2024 ha aumentado considerablemente la cantidad de personas en situación de calle, por tanto, son cada vez más aquellas expuestas a la intemperie cotidiana, a la dureza de la calle, al frío, no solo en cuanto a temperatura, sino también a la indiferencia, cuando como sociedad los invisibilizamos y estigmatizamos. La falta de techo no es el único problema que enfrentan.

La situación de las personas sin hogar se ha caracterizado históricamente por la carencia de una "casa", es decir, de un lugar físico donde vivir. Hoy en día, generar esas condiciones es una prioridad para proteger sus vidas. Sin embargo, proporcionar "un techo" no es suficiente para resolver la situación de vulnerabilidad de esta población. Aunque se les proteja del frío, no se aborda problemas como el estigma, la soledad, y la carencia emocional, social y cultural. El abordaje debe

ser integral y considerar especialmente a aquellas personas aún más invisibles y vulnerables, como las mujeres.

La situación de calle es, además, la pérdida de los vínculos afectivos, familiares y de su comunidad. Implica un proceso de reafiliación social y recomposición de las redes territoriales en donde se generan relación con otros en la dinámica de la calle que les permiten sobrevivir. Lo habitacional es fundamental, esto permitirá poder crear condiciones para abordar los diversos problemas de salud: física y mental, de las relaciones sociales, laborales, etc.

Para la Terapia Ocupacional será necesario que esa situación de calle sea considerada como aquella pérdida de vínculos sociales, o bien esa reafiliación social, considerando las restricciones ocupacionales de la población. Se necesita de una perspectiva de género y comunitaria, con un trabajo territorial, que construya una comunidad donde todos nos involucremos para proteger a las personas del frío de la calle, y de ese frío social que convierte a otro/otra en un invisible.





Miembro Asociación Nacional de la Prensa A.G.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944

PROPIETARIO:

GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:

FRANCISCO PUGA MEDINA

EDITORA GENERAL:

LUCÍA DÍAZ GALVEZ

LA SERENA

Brasil 431, Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431. Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, Calle Nueva Dos 1240. Fono (51) 2 200400

OVALLE

Miguel Aguirre 109.
Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272 Horario de atención lunes a viernes
de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.
Sábados de 10:00 a 12:00 horas

LOS HECHOS DE SANGRE OCURRIERON EN LA SERENA Y OVALLE

"Hay una sociedad cada más violenta": especialistas analizan últimos homicidios

El ex fiscal regional, Adrián
Vega, y Jorge Tobar, ex
general de Carabineros,
desmenuzan los últimos
decesos registrados en la
zona -como los asesinatos
de Nicolás Pinochet y
Camila Rojas - y que
llamaron la atención por su
nivel de violencia, pasando
a engrosar la lista de
crímenes ocurridos a nivel
local.



El crimen de Nicolás Pinochet (36), quien fue ultrajado y asesinado en La Serena, fue ampliamente cubierto a nivel nacional por la crudeza de los hechos.

FRANCO RIVEROS B. Región de Coquimbo

Cuatro homicidios en dos semanas es el triste registro que tiene la Región de Coquimbo hasta el momento, cuyos hechos llamaron la atención por el nivel de crudeza mostrado por sus autores.

Cabe recordar que el primer crimen se registró el pasado 3 de julio, cuando en el contexto de una riña en el sector del parque urbano del Cerro Grande, en La Serena, un sujeto agredió a otra persona con un arma blanca, quien terminó perdiendo la vida en el SAR de Tierras Blancas.

Casi en paralelo, el mismo 3 de julio, se registró el brutal crimen de Camila Rojas, en el sector de Alfalfares, trágico hecho que no solo impactó a la zona, sino a todo el país, ya que la víctima recibió 97 puñaladas frente a su hija de 5 años, la cual también fue atacada en la espalda, pero logró sobrevivir gracias a la defensa de su madre.

Posteriormente, el 10 de julio en la comuna de Ovalle, un indigente de 35 años de edad, identificado como Rodrigo Alexis Villalón Olivares, quien tenía una discapacidad física que le impedía caminar, fue brutalmente asesinado a palos.

El más reciente homicidio, en tanto, corresponde al del médico Nicolás Pinochet (36), quien fue ultrajado y asesinado con un inusitado nivel de violencia, a mano de dos sujetos extranjeros.

Lo importante en una sociedad que se torna cada vez más violenta es prodigar los mayores recursos para personas que pueden estar en cierta

ADRIÁN VEGA

vulnerabilidad"

EX FISCAL REGIONAL

INDAGATORIAS SERÁN CLAVES PARA ESCLARECER HECHOS

De acuerdo con Adrián Vega, ex fiscal regional, estos hechos impactan a la sociedad en su conjunto por lo cruento en la forma de ejecución. "Lo importante en una sociedad que se torna cada vez más violenta es prodigar los mayores recursos protectores para personas que pueden estar en cierta vulnerabilidad frente a hechos de esta naturaleza", sostuvo.

"En el caso específico de Alfalfares, existió un modus operandi que hace pensar, desde el punto de vista del derecho penal, en una figura agravada por las circunstancias de la comisión, como lo puede ser el ensañamiento y una eventual premeditación, más allá de los móviles o de los rasgos psicológicos de quien lo haya cometido, que en ningún caso lo harían

Esto habla que hay una sociedad que está cada vez más violenta. Es decir, las personas, dentro de su repertorio para poder solucionar un conflicto, acude a la conclusión agresiva"

JORGE TOBAR

EX GENERAL DE CARABINEROS Y EX-PERTO EN CRIMINALÍSTICA

inimputable", agregó.

Respecto al crimen de Nicolás Pinochet, aseguró que "también es un modo muy violento y deberán indagarse los móviles que tuvieron estos imputados venezolanos en causar tal daño. A primera vista, y por los antecedentes que se conocen, pudo haber un actuar sobreseguro al momento de cometerlo. Sin duda serán las pericias químicas y bioquímicas las que determinarán en qué estado se encontraba esa víctima".

RAZONES INTERPERSONALES: UN FACTOR QUE NO SE DEBE DESCUIDAR

Por su parte, Jorge Tobar, ex general de Carabineros y experto en Criminalística, explicó que cuando se levantó el informe de homicidios del año 2023, se pudo notar que

Cuatro

Homicidios se han registrado en las últimas dos semanas en los que llama la atención el nivel de brutalidad de los hechos.

hubo una baja en la tasa bastante significativa de dos puntos, disminuyendo de 8 asesinatos por cada 100 mil habitantes a 6 durante el año pasado en la región.

Sin embargo, respecto a los últimos acontecimientos, Tobar destacó que el informe contemplaba varios factores que incidían en la comisión de crímenes, y uno de ellos era el que establecía que la causalidad detrás de los homicidios podía responder a dos grandes hechos: que fuera cometido por un delito común o por crimen organizado, o que haya sido realizado por cuestiones interpersonales.

"Esto quiere decir cuando 'el amigo se enoja con otro', o cuando el vecino 'se molesta' con el otro vecino, o cuando hay una discusión familiar. En todos esos casos, la falta de recursos (para solucionar un conflicto) llevó a una determinación violenta", sostuvo.

En esa línea, remarcó que "el informe referente al año 2023, habla de que hay un cambio respecto de la causalidad, porque hasta el año 2022, la causa de los homicidios en la región mayoritariamente respondían a crimen común u organizado, y la otra, en menor medida, respondía a cuestiones interpersonales".

"Eso en el año 2023 cambió" –agrega – "y creció lo interpersonal por sobre el crimen común u organizado. Entonces, cuando nosotros vemos estos últimos homicidios que han ocurrido, que han causado gran conmoción en la región, y de los que aún faltan todavía muchos antecedentes, uno puede concluir definitivamente que estos homicidios no responden al crimen organizado", puntualizó.

A su vez, recalcó que "esto habla de que hay una sociedad que está cada vez más violenta. Es decir, las personas, dentro de su repertorio de herramientas para poder solucionar un conflicto interpersonal con el amigo, con el vecino o con un familiar, son muy reducidas y al final del día, lo único que te queda a la mano es la conclusión agresiva del conflicto".

el Día | miércoles 17 de Julio de 2024 | ACTUALIDAD | 05

TFCNOLOGÍA Y APOYO OPERATIVO EN LA CARPETA DE PROPUESTAS

Alcaldes priorizan proyectos de seguridad tras nombramiento como Área Metropolitana

Con la aprobación de la nueva figura de desarrollo común para la conurbación de La Serena y Coquimbo, sus ediles apuntan a materializar una serie de iniciativas con las que pretenden atacar la inseguridad de manera coordinada. Destacan propuestas tecnológicas para combatir el robo de autos, entre otros proyectos.



Levantar lectores de patentes en ambas comunas, con el objetivo de identificar vehículos con encargo por robo, es una de las iniciativas que más entusiasmo generan.

CEDIDA

ROBERTO RIVAS S.

Región de Coquimbo

Tras la aprobación de la solicitud de la constitución de un Área Metropolitana para la conurbación La Serena-Coquimbo, por parte del Equipo Interministerial para la Descentralización, nuevas puertas para llevar a cabo proyectos entre ambos municipios se abren en diferentes ámbitos.

En efecto, tras alcanzar la categoría solicitada, se permitirá desarrollar acciones que apunten a potenciar la calidad de vida de sus habitantes en diferentes aristas.

Es así como proyectos en transporte público, infraestructura vial, manejo de residuos sólidos domiciliarios, y gestión y mantenimiento de espacios naturales pueden ser abordados de manera conjunta entre los dos municipios, con el apoyo de diversas instituciones públicas y privadas a distintos niveles.

Pero sin duda alguna, uno de los aspectos que más valorará la ciudadanía en el marco de este nombramiento, es el que tiene que ver con la seguridad pública, y por el cual, los ediles de la zona ya adelantan propuestas en esa materia.

TECNOLOGÍA

Consultado sobre los proyectos prioritarios en materia de seguridad, en el marco de la nueva Área Metropolitana, 66

Los primeros proyectos que quisiera materializar son los pórticos con lectores de patentes en ambas comunas para monitorear los vehículos con encargo por robo"

ROBERTO JACOBALCALDE DE LA SERENA

el alcalde de La Serena, Roberto Jacob, mencionó varios que tienen que ver con el uso de la tecnología para el resquardo ciudadano.

"Los primeros proyectos en conjunto a los que quisiera dar prioridad en cuanto a seguridad, son materializar los pórticos con lectores de patentes en ambas comunas para monitorear los vehículos con encargo por robo", adelantó el edil serenense.

Jacob señaló que otra gran propuesta en conjunto sería crear un sistema común de cámaras de televigilancia en el borde costero, y, en coordinación con Carabineros, ampliar el convenio OS14 para una mejor fiscalización en la Avenida del Mar y la Avenida 66

La idea es que hoy miremos este tema desde un punto de vista más global y para eso estamos disponibles para impulsar en conjunto más planes que mejoren la sensación de seguridad"

ALI MANOUCHEHRI ALCALDE DE COOUIMBO

Costanera, Balmaceda, ruta 5 y todas las calles que conectan a ambas comunas.

Con respecto a los tiempos en los cuales se puedan comenzar a concretar las propuestas, Jacob advirtió que "todos los proyectos se postularán a diferentes instancias, por lo que hablar de plazos de cuándo los verá la comunidad, no es posible aún de señalar, dado que, además, está recién firmada la aprobación de área metropolitana. Esperamos y confiamos en que una vez presentados estarán en el corto plazo por la urgencia que estos proyectos revisten".

APOYO A CARABINEROS

En tanto, el alcalde de la comuna de Coquimbo, Ali Manouchehri, resaltó el valor que la nueva figura de administración urbana le puede aportar a la calidad de vida de los habitantes de la conurbación.

"Nuestra comuna y nuestros habitantes participan, interactúan, van a sus trabajos, van a la universidad, se desplazan entre Coquimbo y La Serena, entonces la declaratoria de esta Área Metropolitana va a permitir el desarrollo de una política en conjunto para poder ver algunos temas prioritarios para la comunidad como infraestructura vial, residuos domiciliarios, turismo, cultura y seguridad".

Ahora, específicamente, en lo que respecta a materia de seguridad, el edil de la comuna puerto destacó algunas propuestas que apuntan a apoyar la labor de la policía uniformada en su rol preventivo y operativo.

"Nosotros venimos ya haciendo un trabajo importante en términos de invertir y entregar herramientas indispensables a Carabineros, como retenes móviles, moticicletas y la disposición de drones de última tecnología. La idea es que hoy miremos este tema desde un punto de vista más global y para eso estamos disponibles a dialogar para impulsar en conjunto más iniciativas y planes que mejoren la sensación de seguridad de los habitantes del Área Metropolitana, aportando desde nuestras visiones territoriales a la labor que hacen los organismos encargados de la seguridad, como lo son las policías y Delegación Presidencial", apuntó.

EVALÚAN EJERCER ACCIONES LEGALES

Funcionarios arremeten contra gobernador suplente tras ser despedidos

Pablo Riveros y Jaime Gallardo eran parte del grupo de confianza de Krist Naranjo, a quienes se les puso término anticipado de su contrato. Si bien, los afectados aseguran que ejercerán todas las medidas a su alcance para revertir esta situación, Wladimir Pleticosic afirmó que sus movimientos "tienen un carácter de temporal", quedando a criterio de la gobernadora titular, una vez que retorne a su puesto, el reincorporarlos o no.

LUCIANO ALDAY V. / Región de Coquimbo

Una nueva polémica cruza por estos días al gobierno regional, la cual apunta, esta vez, a la figura del gobernador regional suplente, Wladimir Pleticosic.

Y es que hace pocos días, fueron despedidos del gobierno regional Pablo Riveros (jefe de gabinete) y Jaime Gallardo (encargado de comunicaciones), quienes eran parte del grupo de confianza de la suspendida gobernadora Krist Naranjo.

Tal como era de esperarse, la situación desembocó en una abierta polémica entre los funcionarios desvinculados y la autoridad regional suplente, a quien acusan de ejercer intimidación y extorsión en su contra.

En conversación con Diario El Día, Pablo Riveros cuestionó la determinación y los pasos que se adoptaron para generar su salida del GORE.

"Lo primero que me di cuenta es que un funcionario antiguo comenzó a ejercer mis funciones. Ante eso, con la idea de no generar problemas, solicité mis vacaciones. Tenía por lo menos 15 días, eso fue el día miércoles. El viernes llegó otra persona que yo no conocía, que era el nuevo jefe de gabinete. Esa persona nos llama a la oficina a tres funcionarios, cada uno a su tiempo, y en ese punto se nos dan dos oportunidades. Lo primero que se me ofrece es firmar una solicitud de días sin goce de sueldo, bajo el fundamento de motivos personales. Ahí hay que entender que esto uno debería pedirlo, no debería llegar otro con un documento ya redactado. Por otro lado, estaba otro documento para el término de contrato sin derecho a nada. Ante eso yo pregunté por las vacaciones que había solicitado y me dijeron que no me las iban a dar", afirma el exfuncionario.

"Yo me sentí amenazado y no quise firmar en ese minuto, para evaluar con abogados el proceso. Yo me sentí intimidado, y por eso quiero evaluar una eventual extorsión, lo que estoy analizando con abogados. Mi idea no es darle

Yo me sentí amenazado e intimidado, y por eso quiero evaluar una eventual extorsión, lo que estoy analizando con abogados"

PABLO RIVEROS EXJEFE DE GABINETE DESPEDIDO

Todos los movimientos provistos por el gobernador suplente tienen un carácter temporal y están orientados a optimizar la gestión en estos dos meses"

WLADIMIR PLETICOSIC GOBERNADOR REGIONAL (S)

problemas al gobernador suplente, pero creo que este tipo de actos rivalizan con la legalidad", subrayó.

En ese punto, Riveros recuerda "el caracter transitorio de la suplencia, pues Wladimir Pleticosic va estar solo



Dos funcionarios de confianza de Krist Naranjo fueron desvinculados del gobierno regional

seis semanas antes de que regrese la

gobernadora", apuntó. Respecto al otro funcionario desvinculado, Jaime Gallardo prefirió no referirse a este tema por el momento, aunque sí confirmó que, igualmente, se está asesorando con abogados para evaluar acciones legales.

RESPUESTA DE PLETICOSIC

Consultado por El Día, el gobernador regional (s), Wladimir Pleticosic, salió al paso de estas acusaciones, subrayando en primer lugar que "el servicio sigue contando con el trabajo de la administradora regional y los jefes de división designados por Krist Naranjo, ya que dichos cargos cumplen una función indispensable y son quienes operativizan y dan continuidad al servicio, claves para destrabar proyectos y ejecutar la inversión regional. Es decir, hoy se trabaja con las capacidades profesionales ya instaladas en el gobierno regional".

Respecto a las situaciones particulares de Pablo Riveros y Jaime Gallardo, Pleticosic afirmó que sus respectivas desvinculaciones "se ajustan a la normativa y han sido realizadas de manera correcta, incluso se entregaron opciones de continuidad a las personas involucradas. Es decir, el término anticipado al contrato de estos dos funcionarios pasa por ser de 'confianza legítima' de la gobernadora Naranjo y fue el último recurso, dado que se entregaron opciones para que pudieran mantener su calidad de funcionarios sin renunciar al servicio, pero accediendo a un permiso sin goce de remuneraciones, respetando la facultad que tiene el gobernador para conformar su equipo de gabinete. Cabe mencionar que un tercer funcionario sí aceptó esta opción", afirmó la autoridad.

No obstante, Pleticosic aclaró que todos los movimientos provistos por el gobernador suplente "tienen un carácter de temporal y están orientados a optimizar la gestión en estos dos meses. Quedará a criterio de la gobernadora titular la reincorporación (o no) de estas personas dentro de su equipo cercano", concluyó.

LA ARISTA ADMINISTRATIVA

Referente a este tema, la abogada y académica de la Universidad Central, María José Lira, confirmó, precisamente, que los dos funcionarios desvinculados podrían ser reincorporados por la gobernadora, una vez que ésta retorne de su suspensión.

"Quien asume como gobernador suplente tiene las mismas facultades como si fuera el titular, no tiene ninguna prohibición, restricción ni impedimento. Por tanto, con respecto de quienes conforman la dotación de funcionarios, puede tomar medidas en ordenarla, puede moverlos de un departamento a otro, contratar, e incluso poner término a los nombramientos. Ahí habrá que ver en primer lugar si es que son funcionarios de exclusiva confianza del gobernador, y como deben tener la confianza del gobernador actual, (éste) podría perfectamente pedir la renuncia a su cargo y contratar a personas de su confianza", explicó la profesional.

Ahora, si son otros otros tipos de funcionarios, que no son de confianza, Lira indicó que "también podría ponerles término (a su contrato), pero ahí habría que ver las implicancias en confianza legítima y motivación de la decisión, pero puede hacerlo. La gobernadora cuando reasuma sus funciones podrá deshacer todo lo que hizo el gobernador suplente, porque está dentro de sus facultades. En términos jurídicos no hay ningún inconveniente", explicó la abogada.

el Día | MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2024 | ACTUALIDAD | 07

POR LA INSEGURIDAD Y LA COMPETENCIA

Horarios más acotados son parte de la nueva realidad del comercio tradicional de Ovalle

ROBERTO RIVAS S.

Región de Coquimbo

El comercio tradicional ovallino se ha tenido que transformar en la última década. Más que una oportunidad de crecimiento, ha sido una necesidad de adaptación ante la presencia de diferentes factores, entre los que destacan la competencia desigual y la inseguridad.

Generaciones de familias, acostumbradas a una forma de atender al público y con un giro muy definido, han adaptado sus tradiciones, horarios y hasta sedes, con tal de mantenerse vigentes entre las opciones de los usuarios y clientes.

La presidenta de la junta de vecinos de Ovalle Centro, y copropietaria del tradicional Paños Tomé, de calle Libertad, Rossana Barrera, contabilizó los factores por los cuales el comercio de Ovalle se ha transformado.

"Una de las razones de cambio es la llegada de las multitiendas, que afectó directamente al comerciante más pequeño que se tuvo que reinventar en algunos nuevos rubros. Otro factor que nos ha afectado son los grandes almacenes chinos que en su gran mayoría ofrecen más cantidad que calidad. Y lo otro que hemos visto en el centro de la ciudad son muchos de estos negocios de máquinas de juegos de azar, tipo casino, que también han invadido de alguna manera el centro", enumeró Barrera.

Con respecto a otro elemento importante, la dirigente social mencionó a la falencia en seguridad como gran detonante de los cambios.

"Otro gran factor que nos ha afectado es la inseguridad, y eso nos ha obligado a disminuir el horario de apertura de nuestros negocios. Antes nos quedábamos hasta mucho más tarde: en nuestro negocio antes se cerraba a las 20.00 horas. Ahorita eso es impensable. Antes nosotros abríamos a las 9.00 de la mañana, cerrábamos a las 13.00 horas, se almorzaba en casa y se abría de nuevo a las 14.00 hasta las 20.00 horas. Generalmente estos negocios chicos eran atendidos por sus propios dueños y eso le daba un tinte más familiar. Así que era otra dinámica", recordó.

En ese sentido, destacó que ahora la ciudad es más rápida, pero también más insegura.

"Ya a las 18.00 horas muchos de los locales están cerrando, obligados también por la oscuridad de la zona, porque la iluminación quedó obsoleta y queda el centro de la ciudad muy oscuro. Para ello nosotros consideramos que



El comercio tradicional de Ovalle ha acortado sus horarios de atención, al sentirse amenazados por la inseguridad.

EL OVALLINO

Adaptarse a los nuevos tiempos y evitar ser víctimas de la inseguridad -o que sus clientes lo sean- son parte de la realidad que tiene que afrontar el comercio ovallino. Por ello, moldear el rubro o restringir el horario de atención son algunas de las medidas que han debido adoptar para mantenerse a flote.

66

Ya a las 18.00 horas muchos de los locales están cerrando, obligados también por la oscuridad de la zona, porque la iluminación quedó obsoleta y queda el centro de la ciudad muy oscuro"

ROSSANA BARRERA
JUNTA DE VECINOS OVALLE CENTRO

es apropiado que exista un proyecto rápido para el recambio de luces en el centro, porque hay iluminación pero de muy baja intensidad, así que se requiere un cambio importante", detalló la dirigente vecinal.

Destacó que hasta hace una década

las familias y los trabajadores salían "a vitrinear" por el comercio del centro, pero que ahora no sucede así, ya que los negocios que abren hasta más allá de las 20.00 horas son los supermercados.

A LA BAJA

En tanto el dirigente gremial Oscar López, miembro de la Asociación de Comerciantes de Barrio Independencia, recordó que la situación no solo ha obligado al cierre de locales en las calles más centrales y emblemáticas de la ciudad, sino que también en otros sectores.

"Ha habido una disminución importante de los negocios que tradicionalmente tenía en la ciudad, partiendo desde la misma Feria Modelo, que cada vez son menos los puestos que están ubicados al interior del recinto. En cuanto al centro de la ciudad, a medida que va pasando el tiempo los dueños por lo general van dejando la herencia a sus hijos, y los hijos van tomando quizás otra opción. Pero también nos afecta la empresa más grande o la empresa transnacional que toman el lugar para arrendarlo", mencionó López.

Coincidió con Barrera en cuanto al cierre más temprano de los negocios,

y apuntó a la inseguridad como detonante del mismo.

"A medida que ha pasado el tiempo los negocios van cerrando cada vez más temprano. Ahora máximo se están abriendo hasta las 19.00 horas porque ya a esa hora no hay público. La gente por miedo y por inseguridad no sale a esas horas de la noche a la calle, y eso también repercute en el negocio. ¿Para qué los vamos a tener abiertos, si no vamos a vender nada. Así que la inseguridad también nos ha afectado", cuestionó.

Otro factor que agregó a la ecuación, es el comercio ambulante, el cual ha sido corrosivo para los negocios más pequeños.

SOLUCIONES

Consultado sobre las conversaciones que han mantenido con autoridades de distintos estamentos públicos, López afirmó que "ha habido algunos compromisos de parte de las autoridades. Ellos toman nota y están en conocimiento de nuestras propuestas y también han sido testigos de nuestra situación. Algo que nosotros siempre hemos pedido es un mayor resquardo por parte de las policías para nuestra comunidad, por parte además de la seguridad municipal para dar confianza tanto al público en general, como también para los visitantes y turistas. Porque esta zona es un potencial turístico importante y para ello nosotros debemos dar una confianza y seguridad a quienes nos visitan, para que la gente pueda salir tranquilamente por las calles. Esto tiene que ser un trabajo integral y todos tenemos que enfocarnos en esta misma dirección", puntualizó.

TRABAJOS DE AGUAS DEL VALLE

Renovarán 413 metros de redes de agua potable en tramo de avenida Juan Cisternas

Las obras, llevadas a cabo por la sanitaria, contemplan una inversión que supera los \$133 millones.

EQUIPO EL DÍA

La Serena

Aguas del Valle iniciará la renovación de 413 metros de redes de agua potable en el segundo tramo de avenida Juan Cisternas en La Serena, entre las calles Seminario y Los Jardines, beneficiando así, a más de 200 hogares, con una inversión que supera los \$133 millones.

El subgerente zonal de la sanitaria. Juan Pablo Jacob, explicó que "tras



El tramo a intervenir se extiende entre las calles Seminario y Los Jardines.

finalizar la primera etapa de las obras en avenida Juan Cisternas, nos corresponde dar inicio al segundo tramo, que permitirá reforzar el sistema de distribución en ese sector de la comuna, parte de nuestro compromiso con la entrega de un servicio de calidad para todos los vecinos".

El ejecutivo explicó que las obras se realizan bajo la modalidad de zanja abierta, en media calzada, y no se contemplan cortes de calles ni desvíos de tránsito.

"Sabíamos que al finalizar la primera etapa avanzarían hacia el norte y nos correspondería a nosotros. Si es para mejor, bienvenido sea, para el beneficio del sector", comentó la vecina, Juana Ramírez.

La fecha de término de los trabajos, de no mediar inconvenientes, está prevista para el 5 de septiembre de este año.

Para dudas o consultas, la comunidad puede contactarse con el Fono Servicio 600 400 4444 y también a través de X @AguasdelValle.







CERCA DE LAS 10 DE LA MAÑANA AMBOS HECHOS FUERON CONTROLADOS

Dos incendios movilizaron a Bomberos en Coquimbo la mañana de este martes

EQUIPO EL DÍA

Coquimbo

Dos incendios movilizaron a voluntarios de Bomberos en la comuna de Coquimbo durante horas de la mañana de este martes 16 de julio.

Uno de los hechos se registró en el sector de El Llano, donde las llamas afectaron a una vivienda ubicada en la intersección de calles Larrondo con Balmaceda.

Casi en esos mismos instantes, se desarrollaba otra emergencia, esta vez, en el sector de La Cantera.

De acuerdo a la información del caso, se trató de una quema de neumáticos en un presunto vertedero clandestino en Oscar Pereira con avenida La Cantera.

El hecho generó una gran columna de humo negro, que alertó a vecinos del

Casi de manera simultánea, dos siniestros, uno en una vivienda del sector El Llano y una quema de neumáticos en un presunto vertedero clandestino, movilizaron a personal de emergencia en la comuna puerto.

sector, que dieron aviso a Bomberos. Más de ocho unidades trabajaron en el lugar para poder controlar la emergencia y evitar que las llamas se propagaran a las viviendas cercanas.

Ambas emergencias fueron controladas pasadas las 10:00 horas, gracias al trabajo de los voluntarios.



Personal de Bomberos debió acudir de emergencia a controlar un incendio que, en horas de la mañana de ayer, afectó a una vivienda ubicada en la intersección de las calles Larrondo y Balmaceda, en Coquimbo.



HORARIO DE ATENCIÓN:

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs. | 14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs. Sólo por correo: economicos@eldia.la

AVISOS ECONÓMICOS

PROPIEDADES I VEHÍCULOS I OCUPACIONES I LEGALES I SERVICIOS





PROPIEDADES

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. sector Avda. del Mar, lado Inacap, (Portal Pacífico), \$480.000, año corrido. Incluye gastos comunes, amoblado, 3 dormitorios, 2 baños, balcón, ascensor, terraza panorámica, estacionamiento, piscina, otros. Llamar al F: +56993226816

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo oficina central La Serena, Cordovez 490, frente a Ripley, 1 ambiente, luz natural, segura, incluye pieza de archivo, baño privado, \$220.000, incluye gasto comunes. F: 942294850

VENDO - TERRENO

Parcela 9.400 m en el Valle, 15 Km de La Serena. Lugar único con río, árboles, vega, pozo de

PUBLICA CON

NOSOTROS

La guía médica Vida Salud es una publicación que circula junto a El Día, todos los domingos.

Edición a color con entrevistas, reportajes y opinión sobre los temas de salud que más nos interesan y agua todo el año, residencial privado, escuela, comercio, posta, locomoción en puerta, \$64.700.000. F: 927618630

Parcela Valle Elqui, consta 2 containers equipados + casa, 3d, 1b, cocina, piscina x terminar aprox. 8.000 m2, cerrado placas, 2 portones, luz, agua pozo. Permuto casa en La Serena, recibo diferencia. F: 931828213

VEHÍCULOS

VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Eco Yaris 2004 1.5 cc, motor recién reparado, transferible. F: 953082820

VENDO - CAMIONETA

Ford 4x2 2013 3.2 diesel, 84.500 Km, particular, nunca cargada, \$12.500.000. F: 993750858

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Recepcionista, turnos rotativos. Enviar C.V. a: veterinarialosperalesrecepcion@gmail.com

Se necesita Maestro Ayudante de Soldador, para trabajar en Maestranza, sector Pan de Azúcar, San Rafael 2. Interesados contactarse al F: +569 76693895

Colegio Manuel Montt, necesita Educadora Diferencial, 38 horas. Enviar Currículum a: colegiomanuelmontt@gmail.

GENERALES

VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a domicilio. Por sacos o camioCompra Venta Antigüedades muebles reloies pinturas monedas discos pianos joyas. Reparaciones muebles. F: +56964948190

Refrigerador, buen estado, \$98.000, 2 puertas, Nofroot. Comedor metálico, nuevo, sin uso, 4 sillas, \$75.000. Lavador Samsung, 8,5 litros, buen estado, \$95.000. F: 998738931 - 996675800

SERVICIOS

Trabajos garantizados en construcción Techumbres. Pinturas. Revestimientos cerámicos. Pavimentos. Portones. Gasfitería. Remodelaciones. Terminaciones. F: 996340769

VARIOS

La Comunidad de Aguas Canal Pozo, perteneciente a la Junta de Vigilancia del Estero Derecho, cita a todos los regantes de este canal a Asamblea Extraordinaria para el día miércoles 31 de julio 2024, a las 17:30 horas, primera citación y segunda citación, a las 18:00 horas, en las dependencias de Agua Potable Rural La Jarilla, Calle Centenario s/n, Pisco Elqui. Puntos a tratar: Elección de directorio, Puntos Varios. F:.

SÓLO MAYORES

Mía, recién llegada, lugar céntrico y también a domicilio. F: +56959947077

Fernanda, 18 años, lugar céntrico, también domicilio. F: +56972895190

Javiera 21 años, blanquita, nueva lugar céntrico y a domicilio, besos apasionados. F: +56940743153

Sofía, colombiana, madura, blanquita, bella figura, lugar céntrico. F: +56937784227

Leticia, joven, delgada, recién llegada, con lugar propio y a domicilio. F: +56974028247

Astrid madura, servicio completo, besadora, Cuatro Esquina. F: 978658500

LEGALES

Por extravío se da orden de no pago al Cheque N° 6089652 de la Cuenta Corriente N° 14109009475 del Banco del Estado, sucursal Los Vilos.



AUTORIDADES DESTACAN LOS POSITIVOS RESULTADOS

8 detenidos deja nuevo operativo nocturno de seguridad en Ovalle

Carabineros realizó una serie de fiscalizaciones y patrullajes que permitieron, además, cursar 70 infracciones por Ley de Tránsito y 5 por Ley de Alcoholes.

EQUIPO EL DÍA

Carabineros de la prefectura Limarí realizó un amplio servicio nocturno en la comuna de Ovalle, con un despliegue que resultó con detenidos y con la realización de controles y fiscalizaciones tanto en el radio céntrico como en los alrededores de la capital provincial.

"Es destacable la labor de Carabineros en el territorio, con excelentes resultados en este operativo que se suma a lo que se realizó también en Monte Patria. Son este tipo de acciones las que la ciudadanía agradece y siente la presencia policial entregando seguridad en las calles. Nosotros seguiremos respaldando la labor de nuestras fuerzas de orden y coordinando intervenciones como ésta en nuestra provincia ya que la Seguridad Pública es prioridad", señaló la delegada presidencial provincial de Limarí, Marily Escobar.

De la misma forma, el prefecto de Limarí y Choapa, coronel Héctor Canales, destacó los resultados de los operativos. "Este tipo de servicios extraordinarios son parte de la metodología de focalización de trabajo utilizada





Carabineros se desplegó a lo largo y ancho de la comuna para realizar fiscalizaciones preventivas y dar mayor seguridad a la comunidad.

a fin de continuar con la disminución de los delitos de mayor connotación en la Provincia de Limarí (-9%) y así transmitir una mayor sensación de seguridad a nuestros vecinos. Es por ello que, estos servicios, se seguirán realizando de manera permanente en aquellos sectores donde se requiera de nuestra presencia".

En total, se registró un detenido por robo en lugar no habitado, dos detenidos por hurto en un supermercado, un detenido por ley 20.000, dos detenidos por porte de arma blanca y orden vigente, un detenido por hurto y orden vigente, un detenido por desorden y orden vigente. Además, se cursaron 70 infracciones a la ley de Tránsito y 5 infracciones a la ley de Alcoholes.



REMATE: El Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en Rengifo N° 240, La Serena, rematará el día 08 de agosto de 2024, a las 11:00 horas, el departamento número B - DOSCIENTOS DOS, del segundo piso del Edificio B, y el uso y goce del Estacionamiento número B -DOSCIENTOS DOS, de la planta del primer piso, ambos del Edificio Mirador Bahía, con acceso por calle Felipe Bauza número ochocientos setenta y uno, de la comuna de Coquimbo.- Propiedad inscrita a nombre del demandado a fojas 3973 número 1885 del Registro de Propiedad del año 2020, del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo. Mínimo posturas \$39.077.077.- Para participar en la subasta, postores, excepto ejecutante, deberán rendir caución equivalente al 10% del mínimo fijado para la subasta mediante vale vista a la orden tribunal tomado en un Banco de la plaza. Precio deberá ser pagado al contado, dentro de quinto día hábil después del remate, mediante consignación en cuenta corriente tribunal. Bases y demás antecedentes, página: www.pjud.cl. Consulta de Causas, autos rol C-4570-2023, caratulados "Penta Vida con Morales". Secretario Subrogante.

REMATE

Ante Jueza Árbitro Francisca Amigo Fernández, Partición "Vega con Rojas", se rematará el día 14 de agosto de 2024, a las 16 hrs. mediante plataforma Zoom (ID: 2574019663, contraseña: Tf9zAU) los inmuebles denominados Lote 2-A-1 y Lote 2-A-2, resultantes de la subdivisión del Lote 2-A, y éste a su vez, resultante de la subdivisión del sitio Nº 2 de la manzana 8, del sector 5, dirección registrada en Iquique Nº 806 e Iquique Nº 814, Parte Alta, Coquimbo. Rol avalúo fiscal en mayor cabida Nº 147-5, comuna de Coquimbo y pre Rol 147-8 respecto del lote 2-A-2. Ambos inscritos a fojas 2377 Nº 1.328 año 1993, en Registro de Propiedad Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo. El mínimo de posturas corresponde a la suma de **UF 1443** para el Lote 2-A-1 y **UF 1225 para el Lote 2-A-2**, en su equivalente al día de la subasta. Postores deberán rendir garantía equivalente a 10% del mínimo fijado por medio de vale vista a la orden del partidor, endosado en blanco. El precio del inmueble deberá pagarse al contado dentro de 5 días corridos desde fecha en que se ordene extender escritura de remate mediante depósito o transferencia electrónica en la cuenta corriente indicada en las bases. Demás antecedentes en autos particionales, solicitarlas al correo francisca.amigo.fdz@gmail.com.

NOTARÍA REINOSO GONZALO OÑATE MIRANDA NOTARIO SUPLENTE



Registró la Bolsa de Comercio en su índice principal, el IPSA, que cerró el lunes en 6.566,38 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones (IGPA) presentó una variación de +0,21% y cerró en 33.201,82 puntos.

SON LAS QUE POSEEN DE 11 A 199 TRABAJADORES

Empresas medianas lideran la creación de empleos en la Región de Coquimbo

EQUIPO EL DÍA

Región de Coquimbo

Una variación positiva mayor fue la que presentaron las empresas medianas que poseen de 11 a 199 trabajadores y trabajadoras en la zona, esto, según los últimos datos analizados por el Observatorio Laboral Regional (OLR) de Coquimbo, a través del Termómetro Laboral del mes de iulio, donde se evidenció un aumento de 5.5% respecto al año anterior. con un total de 96.784 empleados en 2024.

Estas son cifras que se contraponen con lo que sucede con la generación de empleos en las grandes empresas que poseen de 200 o más trabajadores, donde se registró una disminución del 2,9% en comparación al año anterior, con 112.888 empleados.

Mientras que, por su parte, las microempresas, entendidas como las compañías que poseen de 1 a 10 trabajadores, han aumentado la cantidad de ocupados en 3,8% con respecto al mismo trimestre móvil de 2023, empleando a un total de 128.882 personas en la Región de Coquimbo.

Al respecto el seremi del Trabajo y Previsión Social, Francisco Brizuela, se refirió a este fenómeno, señalando que "conocemos que las micros y pequeñas empresas son las que generan gran parte de los empleos en nuestro país y por ello desde el Gobierno del Presidente Gabriel Boric se ha desplegado una batería de ayudas como por ejemplo el subsidio para el Sueldo Mínimo, donde más de 6.300 pequeños empleadores en la región se han visto beneficiados. Entendemos que de esta forma damos tranquilidad e incentivamos a la creación de más puestos de trabajos formales".

OCUPACIÓN AL ALZA

Un pronóstico positivo es el que se evidencia en el último trimestre móvil de marzo-abril-mayo, periodo en el que el número de personas ocupadas aumentó en 1,3%, lo cual se traduce en la creación de 4.663 empleos en la Región de Coquimbo, y en donde el número de mujeres que poseen empleo se destacó por aumentar en 0,9 pp. en el último año, alcanzando una tasa de ocupación de 43,2%, situación que, según la directora del OLR de Coquimbo, Karen Vargas Santander,



Según el Observatorio Laboral Regional de Coquimbo, a través del Termómetro Laboral del mes de julio, las empresas medianas de la región presentaron una variación positiva del 5,5% en creación de empleos.

Dichas compañías contaron con un total de 96.784 personas empleadas durante el periodo de marzo-abrilmayo de este año 2024.

podría explicarse porque "en el último año y tras la pandemia, el Estado ha implementado una serie de políticas activas y pasivas particularmente en el empleo femenino; tales como facilitar los canales, tanto de inserción como de permanencia laboral, en vistas de reducir las brechas que la pandemia vino a realzar. Por otro lado, creemos que esta variación positiva también puede darse a partir del aumento de la cantidad de personas que trabajan por cuenta propia, ya que, si bien, hay un aumento en la tasa de ocupación en el último año, vemos igualmente que se mantiene una alta tasa de informalidad en las mujeres".

TRANSVERSALIDAD EN LA INFORMALIDAD

En relación a las condiciones laborales de las y los trabajadores de la Región de Coquimbo, la tasa de informalidad aumentó en 4,5% durante los últimos doce meses, cifra influenciada principalmente por la tasa de informalidad de las mujeres que alcanzó un 35%, a diferencia de los hombres que registraron un 31,6%, superando la tasa de informalidad total a nivel regional que fue de 33%.

Misma situación que se evidencia en el caso de personas pertenecientes a pueblos originarios y personas extranjeras, quienes presentan una tasa de informalidad de 35,3% y de 45,6 % respectivamente, frente a lo cual, el seremi del Trabajo manifiesta que "el desafío que nos hemos planteado como gobierno es reducir estas cifras. En este sentido es importante la formalización de los empleos que permiten un mejor acceso a salud, previsión v seguridad social: v avanzar hacia el trabajo decente que tiene que ver con entregar condiciones dignas para los trabajadores y trabajadoras. Hemos constituido una mesa de empleabilidad, junto a la delegación presidencial y SENCE, donde precisamente uno de los objetivos es analizar los empleos que se están generando en la implementación de proyectos de desarrollo regional que permitan la inserción de más trabajadores y trabajadoras a empleos formales".

El Termómetro Laboral es un documento que mensualmente elaboran las y los profesionales del Observatorio **Conocemos que las** micros y pequeñas empresas son las que generan gran parte de los empleos en nuestro país y por ello desde el gobierno del **Presidente Gabriel Boric se ha desplegado** una batería de ayudas como por ejemplo el subsidio para el Sueldo Mínimo"

FRANCISCO BRIZUELA SEREMI DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

Laboral de Coquimbo, una iniciativa ejecutada por la Escuela de Ciencias Empresariales de la Universidad Católica del Norte y financiada por la Subsecretaría del Trabajo, en el marco de la Estrategia Nacional de Prospección Laboral.

EN ENCUENTROS ORGANIZADOS POR EL MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Difunden consulta sobre "Plan de Adaptación al Cambio Climático" en temas hídricos

La primera reunión se llevará a cabo hoy miércoles 17 de julio en las diferentes regiones del norte del país, incluyendo a Coquimbo. Para participar en esta consulta pública se debe ingresar a la página web de la DGA.

EQUIPO EL DÍA

Región de Coquimbo

Desde junio del año pasado la Dirección General de Aguas (DGA) del MOP y la Organización de las Naciones Únidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), se encuentran trabajando en la elaboración del Plan de Adaptación al Cambio Climático para el sector de los Recursos Hídricos, el cual propondrá medidas de adaptación para hacer frente a los efectos del cambio climático en el sector del agua. El anteproyecto del plan está en fase de consulta ciudadana desde el 12 de junio y se extenderá hasta el 6 de septiembre próximo.

Con el fin de difundir a la comunidad la consulta ciudadana del anteproyecto del plan, se organizaron encuentros virtuales por macrozonas (norte, centro, sur y austral), uno con pueblos indígenas, otro exclusivo con mujeres y un último evento con expertos en la materia. Asimismo, para más adelante está programado un encuentro de carácter presencial en Santiago.

Para participar en estas actividades se requiere inscripción previa. ingresando al banner del Plan de Adaptación al Cambio Climático en Recursos del sitio web de la DGA dga.mop.gob.cl.

Los encuentros online se realizarán desde hoy, 17 de julio, al 7 de agosto de este año, para que la ciudadanía conozca los alcances del anteproyecto y emita sus observaciones en esta consulta pública, a la cual se puede acceder en la página web de la DGA.

El director general de Aguas, Rodrigo Sanhueza destacó que en la elaboración del anteproyecto participaron más de 2.500 personas en cerca de 30 talleres presenciales y virtua-



La Dirección General de Aguas del Ministerio de Obras Públicas, en conjunto con la FAO, se encuentra trabajando en la elaboración de este plan.

2.500

Personas de todo el país participaron en la elaboración del anteproyecto de este plan.

les en distintas regiones del país, congregando a las agrupaciones vinculadas al agua, organizaciones de la sociedad civil, instituciones públicas, la academia y a los 11 pueblos indígenas reconocidos por ley.

"Es importante que las personas que han sido parte de las instancias de participación temprana, continúen aportando en esta fase de consulta ciudadana y al mismo tiempo, puedan sumarse más personas, porque para definir acciones que nos permitan lidiar de mejor forma con el cambio climático y avanzar en seguridad hídrica, requiere de todas y todos", manifestó la autoridad del MOP.

Cabe señalar que el anteproyecto tiene cuatro líneas estratégicas, como son reducción de riesgos sobre

Es importante que las personas que han sido parte de las instancias de participación temprana, continúen aportando en esta fase de consulta ciudadana y al mismo tiempo, puedan sumarse más personas"

RODRIGO SANHUEZA DIRECTOR GENERAL DE AGUAS

los recursos hídricos por el cambio climático; fortalecimiento legal, institucional y de gobernanza hídrica enfocada en la adaptación al cambio climático; fortalecimiento de capacidades, investigación y transferencia de conocimiento para la adaptación al cambio climático en el sector de los recursos hídricos y acceso a financiamiento y desarrollo de mecanismos de implementación y seguimiento climático en el sector de los recursos hídrico.

Cada una de estas líneas de acción agrupan un total de 11 medidas de adaptación consistentes a su vez en un conjunto de 30 acciones más específicas, siendo estas últimas las que podrán ser observadas por la ciudadanía en la consulta ciudadana, así como también está la opción de realizar comentarios sobre el anteproyecto en general.

"Ha sido un trabajo de muchos meses que ha considerado una amplia v exhaustiva revisión el estado del sector hídrico en el país. Han contribuido equipos técnicos de la DGA, de otras instituciones públicas, de FAO y de la academia liderado por el Centro de Cambio Global de la UC. Se ha priorizado la participación de la ciudadanía, integrando la visión de los pueblos indígenas y la perspectiva de género. Esperamos que esta última etapa participativa sea lo más amplia posible y que nos permita llegar con un plan que esté a la altura de los desafíos hídricos del país", sostuvo la coordinadora de la FAO para el Plan, Irene Bernaus.

PARA ENFRENTAR LAS ÚLTIMAS 10 FECHAS DE LA TERCERA B

Juan Carlos Ahumada liderará comisión técnica del Club Social y Deportivo Ovalle

LUCIANO ALDAY V. / Ovalle

Este martes el Club Social y Deportivo Ovalle confirmó que Juan Carlos Ahumada regresa a la institución para integrar la comisión técnica que dirigirá al equipo en las últimas 10 fechas de la Tercera División B.

Pero en este periplo no estará solo, ya que estará acompañado en sus labores por otros referentes del club, quienes han estado con la institución desde su fundación.

Durante este mismo martes la comisión técnica dirigió su primera práctica de fútbol, en donde además se incluyó al plantel de Novatos, el cual cuenta con jóvenes sub 18 que aspiran a ingresar al primer equipo en los próximos años.

Con respecto a esta práctica y el rendimiento de sus dirigidos, Ahumada señala en conversación con Diario El Ovallino que "pude ver un plantel de jugadores con muchas condiciones y mucha juventud, también tienen la convicción de sacar adelante al equipo".



El "Equipo de la Gente" se alista para enfrentar a Coliseo este sábado 20 de julio en Punitaqui.

El entrenador ovallino retorna al "Equipo de la Gente", pero estará acompañado en sus labores por otros referentes del club. En conversación con Diario El Ovallino señala que el primer objetivo será alejarse de los últimos lugares.

El "Equipo de la Gente" está mentalizado en avanzar paso a paso, de hecho, el entrenador ovallino comenta que "el primer objetivo será alejarse de los últimos lugares. Hay que mantener matemáticamente la categoría", y

agrega que "aún no hemos conversado sobre metas a mediano y largo plazo. Lo primero será mantenerse en la división".

Cabe recordar que en total son 10 partidos los que restan en la fase de grupos de la Tercera División B. El Club



Juan Carlos Ahumada cumplirá su tercer periodo en Club Social y Deportivo Ovalle



NOTIFICACIONES **INTERDICCIONES POSESIÓN EFECTIVA**

LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO COQUIMBO - ANDACOLLO- OVALLE MONTE PATRIA - PUNITAQUI- COMBARBALÁ CANELA - ILLAPEL - SALAMANCA - LOS VILOS

> CONTACTO: PEDRO JAIME FONO WHATSAPP: **984186590** CORREO: pjaime@eldia.la



Social y Deportivo Ovalle figura en la octava posición con 15 unidades del grupo norte.

PRIMER DESAFIO

El primer desafío de la comisión técnica será en la tarde de este sábado 20 de julio ante Coliseo de Algarrobo, partido que se llevará a cabo en el estadio municipal de Punitaqui.

El rival de turno es el colista absoluto del grupo norte con 3 unidades, pero Juan Carlos Ahumada no se confía en aquello. Es más, hace un llamado de cautela: "no podemos fijarnos solo en que Coliseo es el colista, tenemos que

ver que en los últimos cinco partidos este equipo ha empatado o perdido por solo un gol, es decir, viene subiendo su nivel, más allá de que eso todavía no se vea reflejado en la tabla de

Tras este partido ante al elenco representativo del litoral central, el "Equipo de la Gente" enfrentará a EFC Conchalí (visita), Julio Covarrubias de Padre Hurtado (local), Futuro FC de Peñalolén (visita), Atlético Oriente de Lo Barnechea (local), Deportes Vallenar (visita), Adriana Cousiño de Calera de Tango (visita), Municipal María Pinto (local), Cultural Maipú (visita) y CEFF Copiapó (local).

Emergencias

Ambulancia 131 Investigaciones 134 Bomberos 132 137 Rescate Marítimo Carabineros 133 Serv. Aéreo Rescate 138 130 149 Conaf Violencia intrafamiliar 135

Farmacias de turno

LA SERENA

Farmacia Dr. Amigo Balmaceda 438

COOUIMBO

Doctor Simi. Varela 1300.

OVALLE

Farma Ofertas. Vicuña Mackenna 233.

Santoral

Carolina

Puzzle

Fonodrogas

caribú Puzzle potri-llos astato doblego burlars Nº 6460 ventilas *cont. de la lectura la foto 1.050 canal de regadío cauce oro diosa mirmi-dones ungia erbio y tecnecio osmio usanzas acomet río galo, inv. ilinio asa traza-ra, inv. *fin de la lect. doctoras surquen reino de Odiseo **SOLUCION AL PUZZLE ANTERIOR** americio debajo demente área sobas la masa conste-lación

Sudoku

	1							
5					8			4
	7				8		8	
7			6			2		
7								6
		9		3				1
	9		3				5	
6			3					9
							7	

Hay que emplear el razonamiento lógico v la observación, sin recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las filas y las columnas.

3	1	t	6	9	8	2	9	1	1
6	2	1	g	1	t	3	8	9	ı
8	S	9	Į.	2	ε	4	6	Þ	
Ţ	Þ	4	2	3	9	6	9	8	1
9	3	8	4	1	6	9	Þ	7	
S	6	2	t	8	9	1	3	4	
2	8	6	9	9	1	Þ	4	3	
b	L	3	8	6	1	9	2	S	SOL
1	9	9	3	Þ	2	8	I	6	SOLUCIÓN

Horóscopo

Aries

21 de marzo al 20 de abril.

AMOR: El diálogo honesto sirve mucho para aclarar las cosas que no están bien. SA-LUD: Cuidado con los malos ratos ya generan daño. DINE-RO: Debe tener cuidado con aceptar proyectos sin antes haber analizado muy bien las cosas que hará. COLOR: Violeta. NÚMERO: 15.

Tauro

21 de abril al 20 de mayo.

AMOR: No deje que este día termine sin antes haber aclarado las cosas o de lo contrario puede haber un quiebre entre ustedes. SALUD: Cuidado con caer en hábitos dañinos. DINERO: Minimice los riesgos al ejecutar proyectos. Piense bien antes de actuar. COLOR: Gris. NUMFRO: 4.

Géminis

21 de mayo al 21 de junio.

AMOR: Un gesto hermoso con la pareja o los amigos puede marcar una diferencia. SALUD: Mantenga la calma para no alterar la parte emocional. DINERO: Corrija los errores y trate de que estos no vuelvan a ocurrir más adelante. COLOR: Rojo. NÚMERO: 2.

Cáncer

22 de junio al 22 de julio.

AMOR: Siempre es positivo analizar las cosas en la relación para ver que se puede hacer para mejorarla aunque sea un poco. SALUD: Más cuidado con resfriarse. DINERO: El escuchar las ideas de otros puede llevar a una posición más optima en el trabajo. CO-LOR: Negro. NÚMERO: 19.

Leo

23 de julio al 22 de agosto.

AMOR: No vale la pena pasar una vida en soledad solo por el miedo a que las demás personas le hagan daño. SALUD: Realice actividades que le saquen de la rutina. DINERO: Más control sobre cada asunto pendiente que tenga. COLOR: Calipso. NU-MERO: 10.

Virgo

23 de agosto al 22 de sept

AMOR: Si usted hace algo, esto generará una consecuencia, así es que si hace algo indebido será usted quien asuma el riesgo. SALUD: La salud no es un chiste, cuídese. DINE-RO: Buscar el éxito significa luchar a pesar que los demás a veces te digan que te rindas. COLOR: Magenta. NÚMERO: 11.

Libra

23 de sep. al 22 de octubre.

AMOR: Mientras el romanticismo esté arraigado en su vida no deberá temer que amor se le escape. SALUD: Trate de calmar el ritmo que lleva. DINERO: Mucho ojo con dejar las tareas inconclusas ya que no tardarán en aparecer las consecuencias de esto. CO-LOR: Rojo. NÚMERO: 7.

Escorpión

23 de oct. al 22 de noviembre

AMOR: Su pareja puede estar sufriendo algunos cambios y será importante que usted los trate de entender. SALUD: Haga lo posible por evitar pasar un mal rato que le altere sus nervios. DINERO: Persevere para que las cosas en su trabajo puedan funcionar mejor. COLOR: Lila. NÚMERO: 16.

Sagitario

AMOR: Su corazón le ayudará a salir adelante así es que anímese y busque otra persona para amar. SALUD: No sobre exija a su organismo, debe cuidarse siempre. DINERO: Alentar a su equipo de trabajo será la mejor estrategia para que todo funcione bien. COLOR: Verde. NÚMERO: 11.

Capricornio

21 de dic. al 20 de enero.

AMOR: Mantenga la mente y el corazón siempre alerta, el amor puede aparecer así nada más. SALUD: La rutina puede hacerle sucumbir aunque usted no lo crea. DINERO: Analice bien los riesgos antes de incursionar en proyectos que no domina. COLOR: Café. NÚMERO: 9.

Acuario

21 de enero al 20 de febrero

AMOR: Es momento de mostrar su afecto, pero sin poner ninguna condición. SALUD: Cuidado con que su organismo se recienta por un descuido. DINERO: Debe cortar con las malas energías al interior de su trabajo para que todo empiece a andar mejor. CO-LOR: Azul. NÚMERO: 6.

Piscis

20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: Si se oculta tras de una máscara las personas no podrán conocerle de verdad. SALUD: El exceso de estrés causa problemas en la zona intestinal. DINERO: Analice bien que pasa en su entorno antes de tomar decisiones en el trabajo. COLOR: Amarillo. NÚMERO: 22.

ESTÁ DECLARADO COMO PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD

Un paseo por La Alhambra

EFE

Internacional

La historia de La Alhambra está ligada al lugar geográfico donde se encuentra, una colina rocosa de difícil acceso, en los márgenes del río Darro, protegida por las montañas y rodeada de bosque, entre los barrios más antiguos de la ciudad.

Creada originalmente con propósitos militares, La Alhambra era una alcazaba (o fortaleza militar), un alcázar (o palacio) y una pequeña medina (ciudad), y todo al mismo tiempo. Este triple carácter nos ayuda a comprender las características de este complejo arquitectónico al que se suma otro edificio, el Generalife o residencia de recreo utilizada por los sultanes de Granada como lugar de descanso a las afueras de las murallas de la ajetreada ciudad.

El nombre Alhambra tiene sus orígenes en la palabra árabe que significa "castillo rojo o bermellón", debido al tono de sus muros. Aunque existe una explicación más poética, narrada por los cronistas musulmanes que hablan de la construcción de La Alhambra "bajo la luz de las antorchas".

Pese a que la fortificación se remonta al siglo IX no existe ninguna referencia de La Alhambra como residencia de reyes hasta el siglo XIII con la instauración del reino nazarí por Muhammad Al-Ahmar cuando se levanta el primero de los palacios y se traslada la corte del vecino Albaycín a la colina de la Sabika en 1237, iniciando así las obras de La Alhambra.

Los sucesores de Al-Ahmar se encargaran de añadir nuevos edificios. Serían Yusuf I y Muhammad V, ya en el siglo XIV, los responsables de las edificaciones más espectaculares del recinto nazarí.

Yusuf I realiza, durante lo que podría considerarse la edad dorada de La Alhambra, obras magistrales como la Puerta de la Justicia, o el Salón del Trono en la Torre de Comares. Y su hijo Muhammad V, levanta el espectacular Palacio de los Leones con su famoso Patio, el Mirador de Lindaraja y finaliza el Palacio de Comares.

LA ALHAMBRA NAZARI

Comencemos este recorrido por la parte más antiqua: La Alcazaba o fortaleza, la zona militar y defensiva, una construcción militar que como tal carece de los ornamentos. Construida en la primera mitad del siglo XIII por Muhammad I Al-Ahmar en la colina de la Sabika se convierte en una ciudadela de altas murallas y torres defensivas, que alberga el cuartel de la guardia real y las viviendas de los soldados que

La Alhambra de Granada es uno de los monumentos más visitados de España, e incluso del mundo. Cada día recibe a unos 8.000 visitantes. El que es el mayor y más rico legado del poder y riqueza que alcanzó el reino nazarí de Granada hasta su rendición en 1492, se levanta como un castillo imponente de tonos rojizos cuyas robustas murallas ocultan al exterior la belleza de su interior.



Vistas de La Alhambra desde lo alto del Generalife, villa residencial de recreo de los monarcas nazaríes, tras los muros de la ciudad palatina.

protegían la ciudad, cuyas plantas se aprecian por tamaños según la categoría. Desde lo alto de sus robustas murallas, sobresalen la Torre de la Vela, la del Homenaje, o la del Cubo, desde donde se disfruta de panorámicas vistas de la bella ciudad de Granada.

La Medina, o ciudad árabe donde se levantaron los célebres palacios nazaríes así como las casas de los nobles que la habitaron. De los seis palacios que existieron, han quedado tres: el Mexuar, el Palacio de Comares y el Palacio de los Leones, auténticas joya de la Alhambra.

- El Mexuar: estancias donde tenían lugar las actividades administrativos
- El palacio de Comares, o residencia real y uno de los lugares más impresionantes por el famoso Patio de los Arrayanes, el Salón de Embajadores o donde apreciar las magníficas inscripciones en árabe que inundan sus paredes. Obra de Yusuf I.
- El palacio de los Leones era la zona más privada de los reyes nazaríes y donde se encuentra el lugar más fotografiado de la Alhambra: el Patio de los Leones. Construido por Muhammad V.
- El Generalife y sus jardines. Se trata

del lugar de retiro y de descanso de los reyes nazaríes. Ricamente ajardinado, con flores, plantas, huertas y fuentes, en este recinto el agua es un elemento fundamental. Se distingue bien por estar encalado en blanco que aporta más frescor y por poseer tranquilos paseos, miradores y patios como el del Ciprés de la Sultana, la Escalera del Agua, el Mirador Romántico, el de Ismail I o el Patio de la Acequia.

LA ALHAMBRA CRISTIANA

Cuando el 2 de enero de 1492 Boabdil, último sultán del reino nazarí de Granada se rinde y entrega a los Reyes Católicos su reino terminan ocho siglos de presencia árabe en España. Comienza entonces una adaptación de aquella hermosa villa a las necesidades de los reyes cristianos, que trasladan aquí su corte. Se hacen obras de redecoración en los palacios nazaríes, añadiendo el emblema real por todas partes y se levantan capillas e iglesias como el convento de San Francisco, hoy Parador de Turismo.

Su nieto, el emperador Carlos V (rey de España) sigue las obras pero enamorado del emplazamiento (allí disfrutó de una feliz y prolongada luna de miel con su

amada esposa, Isabel de Portugal) decide levantar un palacio de grandes proporciones que represente su poder, un espectacular edificio renacentista de planta cuadrada con un gran patio central circular, para lo cual tuvieron que destrozar parte de edificaciones musulmanas.

La Alhambra siguió siendo un lugar importante para el emperador y aunque nunca llegó a trasladar su corte, sí planeó instalar en Granada el mausoleo real de su familia.

Desafortunadamente, La Alhambra sufrió una época de abandono con la llegada de la siguiente dinastía, los Borbones en 1700, y un siglo después la situación se agravó cuando fue ocupada por las tropas napoleónicas durante la invasión francesa. Fue sin duda éste el momento más trágico de su historia: gran parte de La Alhambra estuvo a punto de volar por los aires debido a las explosiones que fueron dejando las tropas francesas en su huida. Siguieron años de abandono total en los que estuvo habitada hasta por gente de la calle, se hacían hogueras en su interior para protegerse del frío.

En el último cuarto del siglo XIX comienza una época de restauración, lento proceso que pese a que no siempre tuvo aciertos, hasta que en 1923 el arqueólogo y gran medievalista, Leopoldo Torres Balbás pone por fin orden al caos cuando toma las riendas de las obras de restauración con una profunda, respetuosa y atinada actuación.

LA ALHAMBRA INVENTADA

A mediados del s XIX llegaron los viajeros románticos que fascinados por La Alhambra, trasladan a sus obras la magia y belleza del lugar que a pesar de su estado de abandono aún conservaba. El más famoso fue el escritor norteamericano Washington Irving, un joven burgués de Nueva York, que fue uno de los primeros viajeros que buscaba en España todo aquello que anhelaba su imaginación impregnada de tópicos románticos.

Tras varios viajes por Europa, en 1829 recorre Córdoba, Sevilla y Granada, donde residirá varios meses dentro mismo de La Alhambra, y donde compondrá Cuentos de la Alhambra (1832) recopilación e interpretación de las leyendas hispanomusulmanas de la ciudad convertidas en literatura por Irving que si bien sea por la escasez de fuentes que usó o por el enorme éxito que cultivó, generará una imagen arquetípica de España en el imaginario colectivo norteamericano que se mantendrá hasta bien entrado el siglo XX.